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Более половины бе�
лорусов, опрошенных
социологами меньше
года назад, высказа�
лись против строи�
тельства в Беларуси
АЭС. Но Александр
Лукашенко как будто
не в курсе.

Во вторник Александр
Лукашенко на встрече с ге�
неральным директором
МАГАТЭ ссылался на под�
держку народа, выступаю�
щего за строительство АЭС.

— Надо иметь в виду,
что данное строительство
(АЭС в Беларуси) проходит
в стране, которая наиболее
серьезно пострадала от Чер�
нобыльской станции. …И
то, что сегодня население, а
нам удалось это сделать,
поддерживает этот проект,
весьма симптоматично, —
отметил Лукашенко.

Между тем, данные про�
водившегося в июне 2011�
го опроса Независимого ин�
ститута социально�эконо�
мических и политических
исследований (НИСЭПИ)
говорят об обратном.

Респондентам задавал�
ся вопрос: «Как Вы относи�
тесь к строительству в Бе�
ларуси АЭС по российско�
му проекту и за российский
кредит?».

Только 27.1% положи�
тельно отнеслись к строи�
тельству в Беларуси АЭС по
российскому проекту и за
российский кредит. 16.4%
были не против строитель�
ства АЭС, но против того,
чтобы это был российский
проект. 50.3% сказали
«нет» строительству в Бела�
руси АЭС в принципе!
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По результатам ре�
золюции, принятой Евро�
парламентом 29 мар�
та, Беларусь может ли�
шиться права проведе�
ния чемпионата мира
по хоккею, если не осво�
бодит политзаключен�
ных. Как отреагирует
Лукашенко на требова�
ния ЕС, «Салідарнасці»
прокомментировали эк�
сперты.

Денис Мельянцов: «Сей�
час не такая ситуация, в ко�
торой можно пойти на ус�
тупки»

Старший аналитик Бе�
лорусского института стра�
тегических исследований
(BISS) политолог Денис Ме�
льянцов считает, что реак�
ции официального Минска
может и не быть.

– Реакция будет скорее
всего более�менее спокой�
ная, потому что в Минске ре�
золюции Европарламента
воспринимают как что�то
несерьезное, понимая что
они не особенно влияют на
политику ЕС. Как показы�
вает практика, МИД реаги�
рует на рекомендации Со�
вета ЕС, поскольку резолю�
ции Европарламента не
обязательны к исполнению,
а рекомендации важнее, –
отмечает политолог.

Эксперт сомневается,
что Минск пойдет на уступ�
ки, даже если в резолюции
предлагается перенести
Чемпионат мира по хоккею
в другую страну.

– Обе стороны будут на�
ращивать ответные дей�
ствия, — считает Мельян�
цов. — Сейчас не такая си�
туация, в которой можно
пойти на уступки. Во�пер�
вых, действует сама логика
конфликта. То есть, Евро�
пейский Союз действует,

значит, мы должны что�то
сделать в ответ. С другой
стороны, можно было ожи�
дать, что Минск пойдет на
уступки еще в сентябре
2011 года, когда начали вы�
пускать политических зак�
люченных. Но тогда была
серьезная сложная эконо�
мическая ситуация и еще
не было договоренности с
Россией. То есть, было не�
понятно, как дальше будут
развиваться внешнеполити�
ческие вектора. Сейчас у
Беларуси с Россией эконо�
мические и интеграцион�
ные договоренности. А по�
скольку чувствуется под�
держка со стороны Москвы,
у власти развязаны руки в
конфликте с ЕС.

По мнению политолога,
Минск надеется, что рос�
сийская внешнеполитичес�
кая машина поддержит Бе�
ларусь в трудную минуту.

– Конфликт с ЕС пока не
исчерпан. Если бы Минск
сейчас пошел на уступки,
это было бы демонстрацией
своей слабости. Минск на
это пойти не может, поэто�
му я делаю вывод, что эска�
лация конфликта и напря�
женность будут еще некото�
рое время продолжаться.

Ирина Крылович: «При�
нятие Европарламентом
резолюции может стать
сигналом к торгу»

По мнению экономичес�
кого обозревателя Ирины
Крылович, судя по прошло�
му опыту, такой уход в жес�
ткую конфронтацию, воз�
можно, был прогнозируем
белорусскими властями.

— Принятие резолюции
может стать сигналом к но�
вому торгу. Беларусь будет
предпринимать какие�то
шаги с условием, что полу�
чит выгоду, — рассказала
Ирина Крылович «Салідар�
насці». — А так как санк�
ции многоплановые, это
дает возможность выбора.
Например, мы отпускаем
всех политзаключенных, а

вы прекращаете призывать
к отмене чемпионата мира
по хоккею или снимаете
экономические санкции с
компаний Пефтиева и
Чижа. Попытки такого тор�
га будут предприниматься.
Поскольку санкций много,
неизвестно, что станет раз�
менной монетой.

Олег Гулак: «Чтобы
знать, как отреагирует бе�
лорусская власть, надо
быть в ее шкуре»

Председатель Белорус�
ского Хельсинкского Коми�
тета Олег Гулак предпола�
гает, что в ответ на резолю�
цию Европарламента не
последует смягчения режи�
ма.

— Что белорусские вла�
сти еще придумают, я не
готов предсказывать. Моя
логика отличается от логи�
ки людей, которые действу�
ют не в правовом поле, —
отметил правозащитник в
беседе с корреспондентом
«Cалідарнасці». —Говорить
о прогнозах можно на уров�
не предсказаний и гаданий.
Понятно, что требования ЕС
надо выполнять. В первую
очередь, освобождать полит�
заключенных. Но я не знаю,
насколько угроза потери
ЧМ по хоккею страшнее,
чем угроза потери лица, как
ее понимают белорусские
власти. Для этого надо быть
в их шкуре, думать их моз�
гами.

Как считает Гулак, даль�
нейшее развитие конфлик�
та никому не на пользу —
ни Беларуси, ни Евросою�
зу: «Очевидно, что Европа в
этой конфронтации теряет
гораздо меньше».

***
Как известно, в четверг

Европарламент принял ре�
золюцию с инициативой
перенести чемпионат мира
по хоккею 2014 года из Бе�
ларуси в другую страну.

Окончание на с.2
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Европарламент, в связи
с нарушением прав челове�
ка и основных свобод в Бе�
ларуси, призвал «нацио�
нальные федерации хоккея
на льду стран�членов Евро�
союза и других демокра�
тических стран оказать
давление на Международ�
ную федерацию хоккея на
льду, в том числе на пред�
стоящем в мае конгрессе в
Хельсинки, чтобы она пе�
ресмотрела свое прежнее
решение и изучила воз�
можность доверить прове�
дение чемпионата мира по
хоккею, который должен
состояться в Беларуси в
2014 году, другой стране,
пока не будут освобождены
все политические заклю�
ченные».

Требуют немедленно
освободить политзаклю�
ченных

Также в резолюции Ев�
ропарламент потребовал
немедленного и безуслов�
ного освобождения бело�
русскими властями поли�
тических заключенных.

Согласно резолюции,
«пока не будут освобожде�
ны и полностью восстанов�
лены в гражданских пра�
вах политические заклю�
ченные, а также в отсут�
ствие прогресса в сферах
демократии, прав челове�
ка и правового государ�
ства, диалог между Евро�
пейским союзом и Бела�
русью не сможет продви�
гаться».

В документе поименно
названы те заключенные,
которых Европарламент
требует освободить в пер�
вую очередь. Это глава
центра защиты прав чело�
века «Весна» Алесь Беляц�
кий, бывшие кандидаты в
президенты Николай Стат�
кевич и Андрей Санников,
ответственные за избира�
тельную кампанию канди�
датов от оппозиции Павел
Северинец и Дмитрий
Бондаренко, политичес�
кий заключенный Сергей
Коваленко, предприняв�
ший длительную голодов�
ку протеста, опасно подо�
рвавшую его здоровье.

Резолюция осуждает
ухудшение положения с
правами человека и осно�
вополагающими свобода�
ми в стране, а также отсут�
ствие глубоких демокра�
тических и экономических
реформ в Беларуси.

Европарламент обеща�
ет и в дальнейшем высту�
пать против репрессий
Минска в отношении пред�
ставителей оппозиции.

Европейские депутаты
осудили преследования по
политическим мотивам
правозащитников, демок�
ратической оппозиции, ак�
тивистов гражданского об�
щества и независимых
СМИ.

Лукашенко осудили за
оскорбления Вестервелле

В резолюции отмечает�
ся, что солидарный отзыв
послов всех стран союза из
Минска свидетельствует о
крахе попыток белорус�

ских властей внести раскол
в ряды ЕС по вопросу о сан�
кциях. Документ осужда�
ет оскорбительное выска�
зывание президента Бела�
руси Александра Лука�
шенко в адрес министра
иностранных дел Герма�
нии.

Европейские депутаты
подчеркнули, что «Минс�
ку, вместо того, чтобы все
больше и больше самоизо�
лироваться, стоило бы сде�
лать правильный выбор для
своего народа и открыться
демократии».

Призвали белорусские
власти выдать родным тела
Ковалева и Коновалова и
установить мораторий на
смертную казнь

Евродепутаты вырази�
ли глубокое сожаление
приведением в исполне�
ние, несмотря на протесты,
в том числе международ�
ные, смертного приговора
Владиславу Ковалеву и
Дмитрию Коновалову,
осужденным за взрыв в
минском метро, призвали
власти Беларуси выдать
тела казненных их род�
ственникам и потребовали
немедленного установле�
ния моратория на смерт�
ную казнь.

В документе выражает�
ся сожаление о составле�
нии белорусскими властя�
ми списка представителей
оппозиции и правозащит�
ников, которым запрещен
выезд за рубеж. Минск
призывают положить ко�
нец подобной практике,
нарушающей основопола�
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гающие свободы граждан
Беларуси.

Резолюция поддержи�
вает расширение ограни�
чительных мер, предпри�
нятых Советом ЕС в отно�
шении Беларуси 23 марта,
и предлагает ему принять
во внимание последние
дипломатические ослож�
нения с этой страной и
ухудшение в ней ситуа�
ции с правами человека. В
то же время Европарла�
мент просит Еврокомис�
сию оказать финансовую и
политическую поддержку
организациям гражданс�
кого общества и независи�
мым СМИ Беларуси.

МИД Беларуси: «Евро�
парламентарии мыслят
стереотипами»

МИД Беларуси не за�
медлил с реакцией. Пресс�
секретарь МИД Беларуси
Андрей Савиных назвал
далекой от реальности
оценку ситуации в Белару�
си, сделанную Европарла�
ментом

— Резолюция Европар�
ламента по Беларуси под�
тверждает стереотипное
мышление европарламен�
тариев, их оценка ситуа�
ции в стране является од�
нобокой и далека от реаль�
ности, — приводит слова
Савиных interfax.by. — К
сожалению, мы видим
стереотипное поведение,
далекое от реальности. Хо�
телось бы напомнить евро�
пейским парламентари�
ям, что звонкие деклара�
ции не могут заменить
здравый смысл. А однобо�
кое восприятие реальнос�
ти может только отсро�
чить, но не отменяет необ�
ходимость поиска алго�
ритма конструктивного
взаимодействия.
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Более половины бело�
русов, опрошенных соци�
ологами меньше года на�
зад, высказались против
строительства в Бела�
руси АЭС. Но Александр
Лукашенко как будто не
в курсе.

Во вторник Александр
Лукашенко на встрече с

генеральным директором
МАГАТЭ ссылался на под�
держку народа, выступаю�
щего за строительство
АЭС.

— Надо иметь в виду,
что данное строительство
(АЭС в Беларуси) проходит
в стране, которая наиболее
серьезно пострадала от
Чернобыльской станции.
…И то, что сегодня населе�
ние, а нам удалось это сде�
лать, поддерживает этот

проект, весьма симптома�
тично, — отметил Лука�
шенко.

Между тем, данные про�
водившегося в июне 2011�
го опроса Независимого ин�
ститута социально�эконо�
мических и политических
исследований (НИСЭПИ)
говорят об обратном.

Респондентам задавался
вопрос: «Как Вы относитесь
к строительству в Беларуси
АЭС по российскому проек�

ту и за российский кре�
дит?».

Только 27.1% положи�
тельно отнеслись к строи�
тельству в Беларуси АЭС
по российскому проекту и
за российский кредит.
16.4% были не против
строительства АЭС, но
против того, чтобы это был
российский проект.
50.3% сказали «нет» стро�
ительству в Беларуси АЭС
в принципе!
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Добравшись домой,
Анатолий Лебедько,
Сергей Калякин и Алек�
сандр Отрощенков рас�
сказали подробности
своих вынужденных
«приключений». Кроме
того, они ответили, как
они продолжат осуще�
ствлять свою внешнепо�
литическую деятель�
ность.

О задержании
– В случае, если бы нас

действительно задержали
по подозрению в перевозке
наркотиков, следовало бы
разогнать отдел, который
занимается поиском нарко�
торговцев. Нас ведь просто
высадили из поезда, а в ос�
мотре вагона, по их словам,
«не было необходимости».
Это непрофессионализм! –
возмутился председатель
партии «Справедливый

мир» Сергей Калякин. – Это
просто была ширма, прово�
кация, но тоже сделанная
абсолютно непрофессио�
нально.

Политики, созвавшие в
пятницу пресс�конферен�
цию, считают, что такие
действия правоохранитель�
ных органов направлены на
то, чтобы показать свое воз�
можное воздействие на де�
ятельность оппозиции, а
также запугать общество.

Кроме того, по их сло�
вам, демсилы снова пытают�
ся рассорить. Дело в том,
что вместе с ними ехал ли�
дер БХД Виталий Рыма�
шевский. К нему претензий
у силовиков не имелось.

– Но мы на это не купим�
ся, – сказал лидер ОГП Ана�
толий Лебедько.

Сотрудники Оршанского
РУВД отнеслись к задер�
жанным с сочувствием.
Один из них, говоря о пред�
стоящем судебном заседа�
нии, не сдержался: «Ну а
теперь поедем в цирк!»

О пропавших паспортах
Лебедько, Калякину и

Отрощенкову после освобож�
дения не удалось вернуть
свои паспорта. В изоляторе
временного содержания им
сообщили, что документы
находятся в отделе милиции
на транспорте, сотрудники
которой производили задер�
жания. Те же уведомили,
что «им сказали, что паспор�
та нужно будет забрать по
месту прописки».

По мнению политиков,
паспорта попросту украли.

–. У нас на руках есть рас�
писка майора Груля Оршанс�
кого РУВД о том, что он при�
нял паспорта из ИВС. Но когда
мы забирали вещи, их там не
оказалось. То есть, имя конк�
ретного «виновника» у нас есть,
пускай расследуют, – заметил
Александр Отрощенков.

Вместе с паспортами про�
пали и копии протокола обыс�
ка по подозрению в перевоз�
ке наркотиков. Заявление о
пропаже документов у пост�
радавших приняли.

Как действовать, когда
все пути на международные
политические мероприятия
перекрыты?

– У нас есть для этого спе�
циально обученные люди,
есть международный секре�
тарь, комиссия по междуна�
родным делам. Работать есть
кому. Часть людей живет за
пределами Беларуси. Они
тоже могут выполнять опре�
деленные функции по меж�
дународной работе, – поде�
лился председатель Объеди�
ненной гражданской партии.

Сергей Калякин допол�
нил, что позицию партии
может донести любой член
организации.

– После декабря 2010 года
очень окрепла белорусская
диаспора. Ее интеллектуаль�
ный потенциал возрос, есть
люди с образованием, позво�
ляющим работать в между�
народных структурах. Поэто�
му все будет нормально, –
подытожил бывший полит�
заключенный Александр От�
рощенков.

Почему Союзное гПочему Союзное гПочему Союзное гПочему Союзное гПочему Союзное госососососууууударство не отправятдарство не отправятдарство не отправятдарство не отправятдарство не отправят
на свалку истории?на свалку истории?на свалку истории?на свалку истории?на свалку истории?
Геннадий КОСАРЕВ

Несмотря на то, что
и Кремль, и официальный
Минск сделали ставку на
Единое экономическое
пространство с Казах�
станом, а в перспективе
рассчитывают создать
Евразийский союз, лиде�
ры Беларуси и России не
спешат избавляться от
устаревшего интеграци�
онного проекта — Союз�
ного государства.

Директор по исследова�
ниям Либерального клуба
Евгений Прейгерман пола�
гает, что существование Со�
юзного государства пока что
выгодно лидерам Беларуси
и России. По мнению экс�
перта, для российского ру�
ководства «двойственный
союз» важен как модель ин�
теграции более широкого
масштаба. Другое дело, что

эта модель не срабатывает.
В Союзном государстве
очень много проблем. Но,
как отмечает аналитик,
если окончательно прова�
лится союз с Беларусью, то,
наверное, будет поставлен
крест на интеграционных
устремлениях России на
всем постсоветском про�
странстве.

– Беларуси Союзное го�
сударство выгодно в денеж�
ном измерении. В виде раз�
ных субсидий из России мы
получили уже больше 60
миллиардов долларов. Бо�
лее того, это позволяет Бе�
ларуси играть на противо�
речиях между Россией и
Западом и там получать
свои бонусы, — отмечает
эксперт.

Политолог Александр
Класковский считает, что
Союзное государство суще�
ствует лишь формально, а
День единения народов Бе�
ларуси и России – мертво�
рожденный праздник.

— Есть аппарат, есть
чиновники и службы, где
генерируется вся казенная
продукция, фальшивые
слова, которые, конечно,
никого не трогают. Если го�
ворить по сути, то это мерт�
ворожденный праздник. В
свое время это было порож�
дением политической конъ�
юнктуры, когда, с одной
стороны, Ельцин играл в
братскую интеграцию, пы�
таясь реабилитироваться за
развал СССР, а с другой сто�
роны, Лукашенко быстро
понял, что «нефть в обмен
на поцелуи» является очень
выгодной формулой поддер�
жания белорусской модели
экономики. Но поскольку
истинные намерения сторон
были не просто разными, а
даже противоположными,
то в итоге из идеи Союзного
государства вышел пшик,
сегодня по сути это уже му�
мия, � уверен аналитик. �
Если фигурально отвечать
на вопрос, почему продолжа�

ются ритуальные пляски, то
это точно также как и му�
мия, которая лежит на Крас�
ной площади. Вроде бы и
надо по�христиански пре�
дать земле, но из каких�то
пиаровских, ритуальных
соображений, из�за того, что
это не так может быть поня�
то какой�то частью электо�
рата, продолжается покло�
нение этой мумии. Точно
также и с мумией Союзно�
го государства, которое уже
никогда не будет реаними�
ровано.

По мнению политолога,
в существовании Союзного
государства кровно заинте�
ресованы и его многочис�
ленные чиновники.

— Создан аппарат, есть
бюджет. А любая бюрокра�
тическая структура, если
есть чиновники с хороши�
ми зарплатами, будет изо
всех сил создавать види�
мость, что занимается нуж�
ным делом, — подчеркива�
ет Александр Класковский.



4 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  | 4 красавiка 2012  |  №255

ЭКОНОМИКА

Почему БеларПочему БеларПочему БеларПочему БеларПочему Беларууууусь гсь гсь гсь гсь готова продатьотова продатьотова продатьотова продатьотова продать
«любое предприятие»?«любое предприятие»?«любое предприятие»?«любое предприятие»?«любое предприятие»?
Геннадий КОСАРЕВ

«Любое предприятие
в Беларуси может быть
продано, вопрос только
в цене», — заявил в пят�
ницу глава Беларуси. А
какой может быть цена
«фамильного серебра» и
хватит ли вырученной
суммы, чтобы спасти
экономику?

Белорусская экономика
попала в финансовую пира�
миду, выпутаться из которой
очень трудно, отмечает кан�
дидат экономических наук
Леонид ЗЛОТНИКОВ.

— Причина роста внеш�
него долга остается — это от�
рицательное сальдо текуще�
го счета торгового баланса. В
2011 году оно было очень вы�
соким — 5,8 миллиарда дол�
ларов. И даже если выйти на
положительное сальдо торго�
вого баланса в 2012 году в 1,5
миллиарда долларов (этого
стремится достичь прави�
тельство), то останется около
4 миллиардов долларов, кото�
рые образует отрицательное
сальдо за счет еще двух ста�
тей.

Одна из них — это отри�
цательное сальдо инвестици�
онных доходов. Если четыре
года назад отток инвестици�
онных доходов для страны со�

ставлял менее полумиллиар�
да долларов, то в 2011 году он
составил 1,6 миллиарда дол�
ларов, а в этом году будет еще
выше.

Вторая статья — сальдо
трансфертов — в 2010 году
оно было положительным, а
сейчас стало минус 2,6 мил�
лиарда долларов. Это потому,
что возврат России экспорт�
ных пошлин на нефтепродук�
ты в 2010 году осуществлял�
ся в форме добавки к ценам
на ту нефть, которую мы по�
купаем, и проходил этот воз�
врат через сальдо торгового
баланса. А в 2011 году экспор�
тные пошлины уже не вклю�
чались в цену, они поступа�
ли в белорусский бюджет, и
уже оттуда осуществлялись
трансферты в российский
бюджет.

Рассчитывать, что в 2012
году мы выйдем на положи�
тельное сальдо и улучшим
его более чем на 6 миллиар�
дов долларов, не приходится.

Если смотреть по 2011
году, то приток по всем кана�
лам составлял 8 миллиардов
— это не только правитель�
ственные займы, но и приток
банков и нефинансовых орга�
низаций.

Есть три субъекта, кото�
рые могут делать займы за
рубежом, — это правитель�
ство с его органами денежно�
кредитного регулирования,
банки и нефинансовые орга�

низации. А в нынешнем году
у правительства ожидается
приток только в 1 миллиард.
Банки несколько утратили
возможности занимать из�за
низкого рейтинга страны и
самих банков тоже.

Кредиторская зависи�
мость предприятий в после�
дние три года росла быстрее,
чем дебиторская. И если в
2009 году чистая задолжен�
ность составляла около двух
миллиардов долларов, то в
конце 2011 года — уже 4 мил�
лиарда. Если отечественные
предприятия сейчас должны
зарубежным от 8,7 до 9 мил�
лиардов долларов, то зарубеж�
ные белорусским — около 5
миллиардов. Это значит, что
у белорусских предприятий
тоже будут сокращаться воз�
можности заимствований.

В то же время приток ва�
люты сильно не увеличится.
Если раньше Беларусь заим�
ствовала 8�9 миллиардов дол�
ларов в год, то в этом году при�
дется отдавать кредиты, кото�
рые мы брали раньше, и обес�
печить покрытие отрицатель�
ного сальдо текущего счета.
Если даже это сальдо чуть и
уменьшится, на полтора мил�
лиарда, то все равно остается
4 миллиарда, которые нужно
покрыть, плюс еще возвра�
щать 7�8 миллиардов долла�
ров кредитов. Получается, не�
обходимо обеспечить приток
валюты в размере более мил�

лиарда долларов в месяц и пе�
рекрыть отток. Трудно ска�
зать, сколько займут пред�
приятия, сколько займут бан�
ки, правительство, но отток
может увеличиться, и ситуа�
ция может сложиться на�
столько критической, что по�
требуется расходовать золото�
валютные резервы. Возмож�
но даже, не 1�2 миллиарда, а
даже 3�4 миллиарда долларов
или еще больше. Это зависит
от притока валюты.

— Каков же тогда ваш ре�
цепт спасения белорусской
экономики?

— Надо открывать дорогу
инвестициям и вообще ме�
нять всю модель. Ситуация
складывается таким образом,
что дальше придется еще
туже затягивать пояса. Пока
не видно, чтобы в ближайшие
два�три года мы вышли на по�
ложительное сальдо. Даже
если мы более узко возьмем
сальдо торгового баланса, то
сегодня оно 4 миллиарда, а это
значит, что страна на 4 мил�
лиарда потребляет больше,
чем создает. Это источник,
который загоняет нас в тру�
бу. Если эту занозу не убрать,
то надо будет одалживать боль�
ше и больше, все больше рас�
кручивать эту финансовую
пирамиду. Для того, чтобы
убрать этот источник, надо
либо зажать пояса, либо пере�
делывать экономику, и до�
вольно серьезно. Надо пере�
стать говорить, что у Белару�
си какой�то особый путь, и
признать банкротство этого
пути. Если будем упорство�
вать, превратимся в Северную
Корею.

«Свинья по−пекински»«Свинья по−пекински»«Свинья по−пекински»«Свинья по−пекински»«Свинья по−пекински»
для официального Минскадля официального Минскадля официального Минскадля официального Минскадля официального Минска
Вадим ЛИВНЕВ

Александр Лукашенко
много раз утверждал,
что «белорусская мо�
дель» построена на опы�
те Китая. Однако в про�
цессе заимствования, по�
хоже, были утеряны ка�
кие�то важные детали,
что привело к плачевно�
му результату. Согласно
свежим статистическим
данным, китайская сред�
няя зарплата уверенно
обогнала белорусскую.

Когда Лукашенко при�
шел к власти, именно КНР

являлась всемирным симво�
лом дешевой рабочей силы.
Однако за время правления
нынешнего главы государ�
ства ситуация радикально
изменилась. И не в лучшую
для белорусов сторону.

В 2011 году китайская
средняя зарплата обогнала
белорусскую. Которую Алек�
сандр Лукашенко обещал
вывести на европейский уро�
вень, но уронил ниже азиатс�
кого.

Можно, конечно, долго
приводить разные контрар�
гументы. К примеру, очевид�
но, что социальная поддерж�
ка в Беларуси выше, чем в
Китае. Но и цены там суще�
ственно ниже. В общем, оче�

видно то, что уровень благосо�
стояния китайцев уверенно
растет. Белорусы этим похва�
статься, увы, не могут.

Между тем Александр
Лукашенко еще со второй по�
ловины девяностых заявляет,
что «белорусская модель» со�
здана на основе китайской. Не
далее, как прошлой осенью, он
подтвердил это вновь.

— Мы и дальше будем раз�
вивать модель социального
государства, ту модель, кото�
рую мы когда�то заимствова�
ли у вас, — заявил глава Бе�
ларуси на встрече с председа�
телем Постоянного комитета
Всекитайского собрания на�
родных представителей У
Банго.

Вот только в процессе за�
имствования потерялись ка�
кие�то важные детали, обес�
печивающие результат. По�
этому белорусскую экономи�
ку регулярно штормит. А
Китай тем временем неволь�
но подкладывает официально�
му Минску «свинью по�пе�
кински», демонстрируя ди�
намичный рост уровня жиз�
ни.

На днях Лукашенко вновь
процитировал китайского
классика: ««Великий Дэн
Сяопин говорил: неважно, ка�
кая кошка, лишь бы ловила
мышей». Проблема в том, что
наша «кошка» мышей не ло�
вит. Взятая на вооружение ав�
торитарная модель государ�
ства пока обеспечивает удер�
жание власти, но не способна
привести белорусов к процве�
танию.
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номенклатурная приватизация?номенклатурная приватизация?номенклатурная приватизация?номенклатурная приватизация?номенклатурная приватизация?
Андрей САКОВИЧ

Без согласования сде�
лок с руководителями об�
ластных исполкомов и
Минского горисполкома
решение о продаже госсоб�
ственности в Беларуси
становится невозмож�
ным. Означает ли это,
что наметилась тенден�
ция укрепления влияния
региональных «элит», ко�
торые сумели выиграть
бой с центральными влас�
тями и выторговать себе
определенные гарантии
участия в приватизации?

Региональные чиновники
выбирают коррупционные
схемы приватизации

Руководитель Научно�ис�
следовательского центра Ми�
зеса Ярослав Романчук сомне�
вается в реальности широкой
самостоятельности местных
«элит» с учетом невероятной
централизации власти в Бела�
руси.

— Но как только регио�
нальным чиновникам дали
возможность продавать хотя
бы коммунальную собствен�
ность, они показали свое кор�
рупционное нутро. Инвесторы
жалуются. Когда маленькие
заводы в регионах переходят в
руки начальства и его родни,
причем по «серым» схемам,
народ начинает возмущаться,
— отмечает эксперт.

Подход властей к привати�
зации на данном этапе, к со�
жалению, свидетельствует о
том, что как только в Белару�
си начнутся широкая эконо�
мическая реструктуризация
и приватизация «снизу», бу�
дет реализован российский
или украинский варианты.

— Это значит, что местные
«царьки» просто поделят иму�
щество по абсолютно непрозрач�
ным схемам между собой и род�
ственниками. Вот тогда появят�
ся настоящие кланы, — прогно�
зирует Ярослав Романчук.

По мнению экономиста,
главная проблема заключает�
ся в том, что в стране до сих
пор нет четко утвержденного
порядка приватизации.

— Центральная власть ре�
ально может отдать какие�то

сферы на откуп местным вла�
стям: делайте, что хотите,
только обеспечьте нам необхо�
димый политический резуль�
тат, — считает эксперт. —
Чиновники не остановятся,
пока не получат в конце кон�
цов контроль над активами.
Вместе с тем центральная
власть не хочет навязывать им
схемы прозрачной приватиза�
ции. Власти повторяют все
ошибки России, делают про�
цесс приватизации коррупци�
онным. Тем самым подрыва�
ются сами основы всех воз�
можных трансформаций и
преобразований.

Ярослав Романчук счита�
ет большой проблемой отсут�
ствие в Беларуси реального
самоуправления. Граждане не
имеют возможности убрать
провинившегося председате�
ля исполкома, прокурора,
даже милиционера, не могут
потребовать отчета об их дея�
тельности. А когда нет реаль�
ного самоуправления и само�
регулирования, все выливает�
ся в простое перераспределе�
ние активов.

— В последние два�три
года ускорился процесс пере�
дачи убыточных активов за
одну базовую величину. Все
это делается только с согласия
местных органов власти, —
говорит эксперт.

Олигархизация и бюрок�
ратизация

Решения о делегировании
некоторых полномочий по
приватизации руководите�
лям областных вертикалей яв�
ляются платой за лояльность
местной номенклатуры, осо�
бенно накануне парламентс�
ких выборов, считает полито�
лог Алесь Логвинец. По его
мнению, это лишний раз до�
казывает, что основой электо�
рата нынешней власти явля�
ются силовики и местная но�
менклатура, которая создала
весьма своеобразную клано�
вую систему.

Политолог отмечает, что,
по существу, эта номенклату�
ра руководит экономически�
ми процессами в регионах,
получает значительные выго�
ды от нынешнего политичес�
кого режима и очень заинте�
ресована в его сохранении. И,
конечно, чиновники хотели бы
больше свободы для себя лич�
но, больше гарантий для вло�

жения денег и еще больше воз�
можностей для их зарабаты�
вания.

— Система, созданная в
Беларуси, несмотря весь свой
народный популизм, являет�
ся олигархической, пусть
даже на базе государственно�
го капитализма, — отмечает
Алесь Логвинец. — Алек�
сандр Лукашенко в нынешней
ситуации уже не может быть
единовластным руководите�
лем, он должен опираться на
определенные структуры вок�
руг него и делегировать им
право на некоторые решения.
Некоторая передача полномо�
чий внутри по�прежнему
очень вертикальной системы
власти —� ни что иное, как же�
лание обеспечить преданность
тех, кто конкретно обеспечи�
вает «победу» власти в выбор�
ных кампаниях. Система ос�
тается централизованной, но
без определенной автономнос�
ти людей на местах, она сей�
час вообще не могла бы дей�
ствовать. Так или иначе, про�
исходит олигархизация и бю�
рократизация режима.

Нужна реформа по децен�
трализации власти

Председатель правления
просветительского обществен�
ного объединения «Фонд име�
ни Льва Сапеги» Мирослав
Кобаса уверен: то, что проис�
ходит, — это скорее деконцен�
трация, а не децентрализация
власти. То есть, осуществля�
ется передача полномочий
«сверху вниз» в рамках одной
системы исполнительной вла�
сти.

— Но в Беларуси сейчас
надо говорить о децентрали�
зации — передаче полномо�
чий от одной системы публич�
ной власти к другой. Нужно
повышать роль местного само�
управления, — отмечает ру�
ководитель фонда. — Пока
нельзя говорить о том, что есть
такой процесс. Есть отдельные
точечные решения.

«Фонд имени Сапеги»
планирует к концу нынешне�
го года закончить работу над
концепцией моделей местно�
го самоуправления, где будет
четко прописано разделение
функций исполнительной и
представительной властей.

— Наша позиция такова:
местные советы как органы
самоуправления должны

иметь свои исполнительные
органы, избирать их, — счи�
тает Мирослав Кобаса. — Если
этот принцип будет воспринят,
надо будет думать, какими
полномочиями их наделить,
нужно ли три уровня власти
или два, какую выработать
систему взаимодействия
между ними, как будут рабо�
тать предприятия коммуналь�
ной собственности. Надо пере�
вернуть пирамиду, чтобы ис�
полнялся принцип субсиди�
арности властей.

При этом органы власти
на местном уровне должны по�
лучить самый широкий
спектр полномочий, так как
они ближе всего к людям,
считает эксперт. Остальные
уровни власти должны вы�
полнять, в том числе и вспо�
могательные функции. На�
пример, первичный уровень
не может содержать специа�
лизированные клиники. Это
задача уже следующего ре�
гионального уровня. Главное
— обеспечить им независи�
мость и четко разделить сфе�
ры компетенции.

— Власть на разных уров�
нях должна дополнять друг
друга, а не ставить в прямое
подчинение, как это происхо�
дит сегодня, когда даже вы�
шестоящий совет отменяет
решение нижестоящего, а ни�
жестоящий должен по каждо�
му «чиху» консультировать�
ся с вышестоящим, — отме�
чает Мирослав Кобаса. — Во�
обще, вертикальное подчине�
ние советов противоречит
принципам Европейской хар�
тии местного самоуправле�
ния. А советы фактически под�
чинены даже исполнительной
власти. Но ведь исполнитель�
ные органы вообще не входят в
систему местного самоуправ�
ления. Страной правит бюрок�
ратическая система.

Вместе с тем руководитель
фонда отмечает, что Беларусь
упустила время, когда могла
безболезненно (в том числе и с
финансовой точки зрения)
провести реформу государ�
ственного и местного управле�
ния. В нынешней экономичес�
кой ситуации сделать это зат�
руднительно. Хороший мо�
мент был в первой половине
2000�х годов, но государство
предпочло «проедать» деньги,
а не заниматься совершенство�
ванием структуры власти. Да
и в принципе реформы ны�
нешней власти не нужны, она
вспомнит о них, когда «дой�
дет до ручки», прогнозирует
Мирослав Кобаса.
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Кирпичом по членам правительстваКирпичом по членам правительстваКирпичом по членам правительстваКирпичом по членам правительстваКирпичом по членам правительства
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Грустную, можно
даже сказать угнетаю�
щую, картину нищенс�
кого состояния членов
правительства обрисо�
вал на днях Александр
Лукашенко. Если верить
главе государства, высо�
копоставленные чинов�
ники на свои доходы мо�
гут позволить себе лишь
тысячу кирпичей. Кор�
респондент «Салідар�
насці» попыталась ра�
зобраться в доходах
слуг народа.

На совещании по вопро�
сам приватизации Алек�
сандр Лукашенко заявил:
«Может, кто�то за этим сто�
лом хочет поучаствовать в
приватизации? Пожалуй�
ста — выходите из состава
правительства, доставайте
из карманов деньги и поку�
пайте предприятия на об�
щих основаниях. Если у вас
есть такие деньги. Но по
моей информации, навер�
ное, на тысячу кирпичей
или десять кубов силикат�
ных блоков, может, у вас
деньги и есть, а на осталь�
ное — не знаю».

Судя по тому, что до это�
го времени из состава пра�
вительства никто не вышел,
богатеев в нашем руковод�
стве не нашлось.

Вообще же, о нищенских
доходах членов белорусско�
го правительства говорено
не мало. Правда, почему�то
жалобы на маленькие зарп�
латы государственных му�
жей звучат исключительно
из уст президента. Сами
члены правительства о сво�
их заработках распростра�
няться не спешат (стесня�
ются, наверное).

Зато глава государства не
перестает рассказывать на�
роду о том, какое жалкое
существование влачат высо�
копоставленные чиновни�
ки. Еще на предновогодней
пресс�конференции Алек�
сандр Лукашенко живопи�
сал страдания государ�
ственных мужей: мол, неко�
торые уже даже не могут
содержать свои семьи. Так�
же он поведал, что всегда
держал своих подчиненных
«в ежовых рукавицах» и в
самые лучшие времена пре�
мьер�министр получал 3,5
тысячи долларов, после
кризиса доходы и вовсе со�
кратились в два раза.

В целом же выходило,
что официальная зарплата
с трудом сводящих концы с
концами членов правитель�
ства находится в пределах
1000�1500 USD. Народ, ко�
торый, как манну небесную,
уже много лет ждет зарпла�
ту в 500 долларов, обещан�
ную ему этим же прави�
тельством и президентом,
без сомнения, проникся
плачевным состоянием сво�

их «слуг».
И вот новая история,

вынуждающая прослезить�
ся. Теперь материальное
положение членов прави�
тельства подсчитали в кир�
пичах и силикатных бло�
ках. И – о ужас! На свои до�
ходы эти самые члены мо�
гут позволить себе лишь
тысячу кирпичей!

Мы решили вычислить,
сколько же это в более при�
вычных нам единицах?

К сожалению, глава го�
сударства не уточнил, о ка�
ких именно кирпичах идет
речь. Попробуем прики�
нуть несколько вариантов.

Анализ строительного
рынка показывает, что цены
на кирпичи серьезно раз�
нятся – в зависимости от
моделей и материалов. На�
пример, «кирпич фасон�
ный клинкерный» стоит
примерно 26 тысяч рублей
за штуку. Чтобы приобрес�
ти тысячу таких экземпля�
ров, правительственным
членам придется выложить
26 миллионов рублей (око�
ло 3 250 долларов). Такой
кирпич по карману разве
что премьер�министру. Да
и то до кризиса.

Возьмем для сравнения
экономмодели: мы ведь не
сомневаемся, что члены
правительства – народ нера�
сточительный (по крайней
мере, судя по выверенному
ими соотношению наших
зарплат и цен) и обязатель�
но должны предпочесть не�

мецкой модели наш отече�
ственный «кирпич керами�
ческий утолщенный пусто�
телый рядовой» за 3280 руб�
лей за штуку. В этом слу�
чае зарплата рядового чле�
на правительства в пересче�
те с рядовых кирпичей бу�
дет 3 млн. 280 тысяч руб�
лей. Согласитесь, немного.
Меньше даже, чем у работа�
ющего в две смены грузчи�
ка на пивзаводе.

Но оставим грузчиков в
покое (их работа все же тя�
желая и уж точно обще�
ственно более полезная) и
вернемся к нашим…эээ…
членам правительства. Ока�
зывается, в силикатных
блоках правительственная
зарплата выглядит куда бо�
лее привлекательно. Так,
кубометр данного стройма�
териала удалось найти в
пределах 600�650 тысяч
рублей. Соответственно 10
кубов в зарплате потянут на
6�6,5 млн. рублей (или 800
долларов). Однако даже в
этом случае получается, что
за последние несколько ме�
сяцев заработная плата чле�
нов правительства суще�
ственно сократились.

Спасти слуг народа от
дальнейшего обнищания
может только чудо. Ну или
стабильная выплата им зар�
платы силикатными блока�
ми. А то, не дай Бог, скоро
при нынешней инфляции
доходы нашего правитель�
ства приблизятся к обещан�
ным нам 500 долларам!

Все президенты делают это. Но так!Все президенты делают это. Но так!Все президенты делают это. Но так!Все президенты делают это. Но так!Все президенты делают это. Но так!

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

Блогер Виктор Ма�
лишевский заметил
сходство между вче�
рашней речью Алексан�
дра Лукашенко на сове�
щании по вопросам при�
ватизации и его апрель�
ским выступлением в
Палате представите�
лей.

Президент в пятницу:
«Белорус должен быть

состоятельным. Для этого
мною принята четвертая
Директива, направленная

на развитие предприни�
мательской инициативы
и стимулирование дело�
вой активности в нашем
обществе».

Он же, 21 апреля 2011
года в Послании парла�
менту и народу:

«Страна делает ставку
на максимальную активи�
зацию предприниматель�
ской деятельности. Бело�
рус должен быть состоя�
тельным. Для этого мной
принята четвертая Дирек�
тива, направленная на
развитие предпринима�

тельской инициативы и
стимулирование деловой
активности в нашем обще�
стве».

Президент в пятницу:
«Мы никогда не про�

тивопоставляли государ�
ственную и частную фор�
мы собственности. Как го�
ворил китайский поли�
тик и реформатор Ден Ся�
опин, не важно, какого
цвета кошка, черного или
белого, важно, чтобы она
ловила мышей. Иными
словами – важен резуль�
тат».

Он же, 21 апреля 2011
года в Послании парла�
менту и народу:

«Мы никогда не про�
тивопоставляли государ�
ственную и частную фор�
мы собственности. Какая
бы ни была форма соб�
ственности, главное, что�
бы она эффективно рабо�
тала на благо общества.
Как говорил Дэн Сяопин:
«Не важно, какого цвета
кошка, черного, белого,
важно, чтобы она ловила
мышей». Такую полити�
ку проводим и мы».
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«Лук«Лук«Лук«Лук«Лукашенкашенкашенкашенкашенкооооо
все времявсе времявсе времявсе времявсе время
РоссиюРоссиюРоссиюРоссиюРоссию
шантажишантажишантажишантажишантажи
ровал»ровал»ровал»ровал»ровал»

Российский поли�
тический обозрева�
тель Михаил Леон�
тьев на курсах
журналистского
мастерства в Ялте
сделал ряд любо�
пытных заявлений.

Он высказался, что
«в империи приказы
не обсуждаются». По
его мнению, элиты
Южной Осетии и При�
днестровья должны
были покориться воле
Москвы и согласиться
на приход новых лиде�
ров республик, утвер�
жденных в Кремле,
пишет old.nr2.ru.

— Приказы не об�
суждаются. Москва
просит вас уйти. Я не
уверен, что приказ
правильный. Но, если
вы в империи, прика�
зы не обсуждаются.
Это относится к Смир�
нову, который себя по�
зиционировал как
солдат империи. И
Лукашенко все время
нас шантажировал —
типа я ваш, а если вы
будете себя плохо вес�
ти — я вас предам.
Представляете, что ге�
нерал в армии шанта�
жирует предатель�
ством — вон, против�
ник прислал листовку
интересную – обещает
кормить хорошо. Про�
стите, это не генерал,
а говно! — сказал Ле�
онтьев.

«Проблема прав человека«Проблема прав человека«Проблема прав человека«Проблема прав человека«Проблема прав человека
и преследований оппозициии преследований оппозициии преследований оппозициии преследований оппозициии преследований оппозиции
население не волнует»население не волнует»население не волнует»население не волнует»население не волнует»
Алина ТАРЯНИК

Политолог Валерий
Карбалевич в экспресс�
комментарии «Салі�
дарнасці» высказал
свое видение того, поче�
му рейтинг Александ�
ра Лукашенко снова
пошел в гору.

Согласно данным Неза�
висимого института соци�
ально�экономических и
политических исследова�
ний, динамика рейтинга
главы государства, разви�
валась следующим обра�
зом:

Декабрь 2010 – 53%
Сентябрь 2011 – 20,5%
Декабрь 2011 – 24,9%
Март 2012 – 34,5%
Политолог Валерий

Карбалевич объясняет та�
кой процент доверия к

Александру Лукашенко в
марте экономической ста�
билизацией.

– Опыт многих лет ис�
следований дает основа�
ния говорить о том, что
главный фактор, опреде�
ляющий отношение обще�
ства к власти – экономи�
ческий. Мы можем кон�
статировать, что экономи�
ческая ситуация стабили�
зировалась, обменный
курс белорусского рубля
стоит на месте и даже не�
много укрепился, инфля�
ция сбита. В связи с этим
доверие общества к влас�
ти выросло, и, в том чис�
ле, вырос и рейтинг Лу�
кашенко. Я бы хотел обра�
тить внимание на то, что
доверие не вернулось к
докризисному уровню,
оно осталось все�таки
ниже. Травма, получен�
ная обществом в прошлом
году от экономического

кризиса, остается, – кон�
статирует Валерий Карба�
левич.

Политолог отмечает,
что уровень доверия к оп�
позиции остался на пре�
жнем уровне – «общество
не видит в оппозиции ка�
кой�то лучшей альтерна�
тивы, потребной массе».

Почему же после всех
потрясений 2011 года –
экономических, полити�
ческих, социальных – бе�
лорусы снова стали дове�
рять Лукашенко?

– Проблема прав чело�
века и преследований оп�
позиции не волнует боль�
шинство населения. Что
касается теракта, уже
прошел год, травма забы�
лась, а из кризиса выш�
ли. Поэтому экономичес�
кий фактор – определяю�
щий в отношении к влас�
ти и Лукашенко, – отме�
чает политолог.

«Нек«Нек«Нек«Нек«Некоторые пооторые пооторые пооторые пооторые политики высклитики высклитики высклитики высклитики высказываются заазываются заазываются заазываются заазываются за
создание за рсоздание за рсоздание за рсоздание за рсоздание за рууууубебебебебежжжжжом новогом новогом новогом новогом нового белоро белоро белоро белоро белорууууусскссксскссксскогогогогогооооо
«правительства» часто по неведению»«правительства» часто по неведению»«правительства» часто по неведению»«правительства» часто по неведению»«правительства» часто по неведению»

Экс�кандидат в пре�
зиденты Алесь Миха�
левич поддержал Раду
Белорусской Народной
Республики.

– В последнее время
некоторые западные поли�
тики, часто по неведению,
высказываются за то, что�
бы за пределами страны
создать какое�то новое бе�
лорусское «правитель�
ство». Я считаю, что не�
зависимо от принципов
формирования такого
представительства его со�
став будет в большей сте�
пени зависеть от решений
и денег иностранных по�
литиков. Не говоря уже
про абсолютную нелеги�
тимность такого органа,

члены которого будут
представлять, по сути,
только самих себя. Ясно и
недвусмысленно заяв�
ляю: такая структура не�
зависимой не будет, и, со�
ответственно, действовать
в белорусских интересах
не сможет. Давно извест�
но, что кто платит, тот и
заказывает музыку, – на�
писал на ресурсе
naviny.by Алесь Михале�
вич.

– В Раде БНР концеп�
ция противоположная —
она существует только на
белорусские деньги, то
есть, на деньги белорусов,
проживающих за рубе�
жом, и поэтому вполне не�
зависима в своих дей�
ствиях, как и пристало

национальному прави�
тельству. Кроме того,
Рада имеет непоколеби�
мую легитимность, так
как имеет мандат, при�
своенный ей еще в 1918
году съездом представи�
телей всего белорусского
народа, — а это то, чего
нет и быть не может ни у
каких других «прави�
тельств».

По всем этим причи�
нам для меня, как белору�
са и гражданина Белару�
си, существует только
одно представительство
нашей страны за рубежом
— Рада Белорусской На�
родной Республики, кото�
рая недавно отметила 94�
ю годовщину своего суще�
ствования.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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ОБЩЕСТВО

ЮРИСКОНСУЛЬТ

«Мо«Мо«Мо«Мо«Можжжжжет, все жет, все жет, все жет, все жет, все же стоит, назнае стоит, назнае стоит, назнае стоит, назнае стоит, назначитьчитьчитьчитьчить
на эту должность профессионала?!»на эту должность профессионала?!»на эту должность профессионала?!»на эту должность профессионала?!»на эту должность профессионала?!»
Сергей БАЛАЙ,
Илья ГОРИН

Бывшие генеральные
продюсеры белорусского
«Альфа Радио» Сергей
Кузин и Сергей Рожков
прокомментировали
«Салiдарнасцi» возмож�
ное скандальное назна�
чение экс�главы Белте�
лерадиокомпании Егора
Рыбакова на должность
директора радиостан�
ции.

Сергей Кузин, генераль�
ный директор «Русское Ра�
дио Украина», телеведу�
щий, продюсер:

– Насколько я знаю, Егор
Рыбаков никогда не работал
на радио. Именно этот факт,
а не политика, криминал
или экономика должны
быть причиной того, что ему
не следует становиться ру�
ководителем станции.

Руководство «Альфа ра�
дио» однажды поставило во
главе господ, которые до это�
го продавали бензин в трех�
литровых банках. Тогда с
радио ушла львиная доля
коллектива.

Если они хотят вытянуть
радиостанцию из жопы, то
нужен руководитель, кото�

рый знает, что такое радио.
Я приезжаю в Минск и до
сих пор слышу на «Альфа�
радио» часть отбивок, кото�
рые мы использовали в 2003
году. Как это назвать?

Сам факт наличия суди�
мости у Рыбакова не может
быть препятствием для та�
кой должности, тем более в
условиях Беларуси, где
очень большое количество
людей сидит просто так. Не
знаю, насколько справедлив
был приговор в отношении
этого человека. У Рыбакова
сложная репутация в жур�
налистике, но быть дирек�
тором радиостанции без
опыта работы – неправиль�
но. Может, все же стоит, на�
значить на эту должность
профессионала и посмот�
реть, что выйдет?!

Кузин оставил долж�
ность генерального продюсе�
ра и ди�джея «Альфа Радио»
в декабре 2003 года. Он на�
писал заявление об уходе по
собственному желанию. Сам
он тогда пояснил: ушел, по�
тому что не хочет работать с
новым руководством радио,
поскольку то не имеет опыта
работы в этой области.Новое
руководство было назначено
Министерством информа�
ции, владеющим конт�
рольным пакетом акций ра�
диостанции.

Сергей Рожков, дирек�
тор ООО «Арт�Панно»:

– В назначении Егора
Рыбакова либо другого че�
ловека на должность руко�
водителя «Альфа Радио»
следует видеть лишь ад�
министративные причи�
ны. В любом случае, все
учредители должны прий�
ти к согласию в этом воп�
росе. И Министерство ин�
формации, которому при�
надлежит контрольный
пакет акций, не вправе
единолично принимать
такое решение. Но я не
думаю, что в этом вопросе
есть какая�то политичес�
кая или какая�то еще по�
доплека. Просто у «Альфа
Радио» нет директора, а он
нужен.

В декабре 2003 года
Рожков был назначен заме�
стителем генерального ди�
ректора радиостанции. До
своего ухода по собственно�
му желанию в 2009�м на
протяжении пяти лет яв�
лялся генеральным продю�
сером «Альфа�Радио».

***
Тем временем, как сооб�

щило ранее «Радыё Свабо�
да», акционеры «Альфа Ра�
дио» не собираются молча
наблюдать, как вопреки
воле учредителей и коллек�
тива радиостанции им хо�

тят назначить нового руко�
водителя.

Они заявляют, что по�
скольку правом назначения
директора обладает исклю�
чительно совет акционеров,
любое навязывание чьего�то
ставленника недопустимо.
Тем более с учетом сомни�
тельности лица кандидата
на директорский пост.

В офисе радиостанции
говорят, что в ближайшее
время должно состояться
годовое собрание акционе�
ров «Альфа Радио». В пове�
стке дня отдельным пунктом
значится вопрос назначения
директором станции 40�
летнего Егора Рыбакова –
ныне безработного, а в про�
шлом руководителя БТ.

Должность председателя
Белтелерадиокомпании Ры�
баков получил сразу после
президентских выборов
2001 года. В 2005 году Вер�
ховный суд приговорил его
к 11 годам колонии усилен�
ного режима с конфискаци�
ей имущества. Он был обви�
нен в получении взятки, а
также использовании слу�
жебного положения с целью
легализации полученных
незаконным путем средств.

В феврале 2010 года экс�
глава БТ досрочно вышел на
свободу. В колонии Рыбаков
возглавлял телестудию.

ЗаЗаЗаЗаЗачем Лукчем Лукчем Лукчем Лукчем Лукашенкашенкашенкашенкашенко вторая Ао вторая Ао вторая Ао вторая Ао вторая АЭС?ЭС?ЭС?ЭС?ЭС?
Геннадий КОСАРЕВ,
“Завтра твоей страны”

Беларусь готова к
строительству вто�
рой АЭС. Такое заявле�
ние сделал Александр
Лукашенко вчера на
встрече с генеральным
директором Междуна�
родного агентства по
атомной энергии (МА�
ГАТЭ) Юкиа Амано.

Столь грандиозные
«атомные планы» главы
государства выглядят до�
вольно странно. Ведь стро�
ительство первой АЭС в
Островце фактически еще
не началось и доподлинно

неизвестно когда будет за�
вершено, поскольку Бела�
русь еле сводит концы с
концами. Стоит ли воспри�
нимать заявление Лука�
шенко всерьез, анализи�
руют эксперты «Завтра
твоей страны».

Экономист Лев Марго�
лин считает, что «атомные
планы» Лукашенко впол�
не реализуемы.

– Некоторые люди в со�
ветские времена зарабаты�
вали тем, что у себя на ого�
роде разрешали другим
строить гаражи: даешь че�
ловеку место, а он тебе за
это какие�то деньги. Так и
тут: деньги большие, от
больших денег всегда
можно что�то отщипнуть,
— отмечает эксперт.

По его словам, желаю�
щие финансировать стро�
ительство АЭС в Беларуси
всегда найдутся за рубе�
жом. Эти же инвесторы бу�
дут эксплуатировать стан�
цию.

— Тут только дай раз�
решение и готовься счи�
тать барыши. Точно также
сегодня можно начинать
разговор и о второй стан�
ции, и о третьей АЭС.
Если их плотненько друг
к дружке ставить, на бе�
лорусской территории их
может уместиться не один
десяток, — полагает эко�
номист.

А вот политолог Вале�
рий Карбалевич считает
голословным заявление
белорусского лидера о

строительстве второй
АЭС.

— Александр Григорь�
евич всегда очень хочет по�
нравиться собеседнику.
Он говорит то, что аудито�
рии нравится. В данном
случае он хотел понра�
виться руководителю МА�
ГАТЭ и наговорил таких
вещей. Мол, мы хотим по�
строить еще одну атомную
станцию. Но, конечно,
рассматривать всерьез это
заявление нельзя. Пока не
ясно с первой АЭС. Своих
денег на ее строительство
нет. Если строить за счет
российского кредита, как
потом его возвращать?
Найдет ли Беларусь мил�
лиарды долларов, чтобы
рассчитаться с таким дол�
гом? Поэтому все это пока
несерьезный разговор, —
считает аналитик.


